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■中国城市报记者 张亚欣

国内最大民营高星级酒
店开元酒店即将私有化，此消
息一经放出，犹如平地惊雷。

日前，港股上市公司开元
酒店发布退市公告，将于5月
24日完成私有化。同时，铂涛
集团创始人、鸥翎投资合伙人
郑南雁将出任开元酒店的董
事长兼总裁，直接分管中端酒
店和会员、IT和品牌等。

上市仅两年的开元酒店
或将随着郑南雁的接盘开启
一段新的征程。

启动退市计划启动退市计划

1988年，开元酒店成立于
浙江杭州，主要从事中高档连
锁酒店业务，目前集团旗下拥
有开元名都、开元度假村、开
元大酒店等12个品牌，同时还
引入了携程以及格林酒店作
为基石投资者。

根据开元酒店2020年年
报，其全年营收15.97亿元，同
比减少 17.1%，期内净利润
2660万元，同比减少87%。报
告期内，开元酒店集团共签约
酒店147家，截至2020年 12
月31日，开元酒店在全国共有
311家在营酒店。

据了解，今年1月，开元酒
店就被红杉资本及鸥翎投资
提出要约收购。另据1月18
日公告显示，要约人在邀约完
成后将持开元酒店28.95%的
股份，在认购期权交割后，持
股比例将上升到42.4%。2月
5日，开元酒店私有化要约收
购先决条件就已达成。

此次要约收购是红杉中
国今年第二个并购项目，红杉
资本全球执行合伙人沈南鹏
曾表示过对国内中高端酒店
及开元酒店品牌的看好。沈
南鹏认为，经历了疫情大考
后，中国酒店业已经迎来了全
面复苏。作为满足人们对美
好生活需求的重要产业，红杉
中国始终看好酒店业的长远
未来，而浙江开元酒店定位中
高端市场，拥有良好的发展基
础，期望未来进一步提升开元
品牌的影响力。

私有化引发多方猜测私有化引发多方猜测

据了解，开元酒店于2019
年3月11日在香港交易所正
式挂牌上市，此前经历了14年
的长跑，而此次的私有化交
易，则将在数月之内完成。可
谓是“辛苦数年熬成婆，一朝
回到解放前”。

业界对开元酒店上市仅
两年就又要私有化的原因众
说纷纭。

华美顾问机构首席知识
官、高级经济师赵焕焱在接受记
者采访时表示，开元酒店之所以
退市，主要原因还是在于股价
不理想，因此同意了私募基金
的收购要约，毕竟私募基金一
般为中期投资，低吸而高出。

“开元酒店本身品牌故事
并不好讲，资本市场还是需要
一定的想象空间——要么有
规模，要么有利润，要么有创
新。开元酒店是一个相对来
说较为传统的品牌，虽然一直
走高端路线，但历史相对较
老，带来的弊端就是缺少创
新，因此其估值一直无法提
升。”酒店行业资深分析师许
阳（化名）告诉记者，开元酒店
在退市之后或许会有其他动
作，诸如并购、整合、增加创新
业务等。

也有业内人士认为，开元
酒店私有化与疫情冲击等宏
观因素不无关系。“高星级酒
店品牌的培养和积累并非一
朝一夕的事，开元酒店经历了
20多年发展才逐步形成了如
今的民营高星级品牌。受疫
情影响，短期内有一定困难，
再加上酒店品牌不断集中化

的同时面临着国外品牌的冲
击，导致开元酒店不得不私有
化。”北京联合大学在线旅游
研究中心主任杨彦锋在接受
记者采访时坦言。

面对外界的猜测，开元酒
店现任董事长金文杰作出回
应，否认了开元酒店现金流紧
张的说法。金文杰透露，开元
旅业去年实现6亿元的净利
润，与2019年的利润相比甚
至有所提升。从开元酒店管
理公司来说，轻资产的公司受
影响更小，尽管上半年业绩不
理想，但下半年业绩反弹很迅
猛，去年全年盈利2000多万，
虽然比2019年下降了很多，
但可以算是实现盈利的上市
酒店管理公司。

究竟剑指何方究竟剑指何方

开元酒店未来的发展或
将随着私有化的完成和郑南
雁的坐镇迎来新的变化。

郑南雁曾创立了7天连锁
酒店，经过多年发展，扩张为
铂涛酒店集团，酒店细分也从
最初的单一化经济型酒店逐
步扩展到中高端领域，坐拥数
十个酒店品牌。据透露，私有
化后的开元酒店将发力中端
市场。

这并非无的放矢，开元酒
店2020年财报显示，公司的
核心战略是“引领高端发展，
决胜中端市场”，目前开元酒
店拥有中档全方位服务酒店
品牌开元大酒店、开元名庭，
拥有中档精选服务酒店品牌
开元曼居、开元颐居、芳草青
青房车营地、开元美途和阿缇
客。截至2020年12月31日，
中端品牌开业及待开业酒店
共计432家，占比全部在营及
待开业酒店数量的七成以上。

实际上，中端酒店赛道上
已聚集了不少玩家。《2021年
中国酒店业发展报告》显示，
2020年，锦江酒店净开店892
家；华住集团新增1053家管
理加盟酒店及特许经营酒店；
首旅酒店则在2020年上半年
就新开店250家，已签约未开
业和正在签约店为784家。

留给郑南雁和开元酒店
的空间还有多大？

“郑南雁的优势是对互联
网技术的运用，开元酒店的基
因与目前的中端酒店有所不
同，因此可以有不一样的细分
市场。”赵焕焱认为，开元的当
务之急是运用互联网技术把品
牌推广从浙江省发展到全国。

在许阳看来，目前，中高
端酒店明显过剩，一线城市竞
争已经非常激烈，三四五线城
市消费能力还未达到这一水
平，中端酒店的出路就是做经
济型酒店的升级版，但价格会
低于高端酒店。此外，许阳也
强调，虽然郑南雁擅于用互联
网思维做酒店，但互联网基因
对服务的认识还不够，未来还
应提升整体的服务水平。

有意思的是，尽管外界一
直认为郑南雁掌舵开元后将
在中端酒店展开厮杀，但开元
似乎并未放弃高端酒店市
场。距离郑南雁正式上任开
元董事长还有一个月时间，就
在4月22日，百达屋生活方式
实验室公众号宣布与开元酒
店集团达成业务合作，双方将
发挥各自优势，开拓中国高端
酒店及度假市场。未来，开元
酒店究竟前景如何，让我们拭
目以待。

开元酒店私有化将发力中端市场开元酒店私有化将发力中端市场？？

■中国城市报记者 张亚欣

自“盲盒第一股”泡泡玛
特成功登陆港交所后，球鞋
盲盒、考古盲盒、论文盲盒等
一系列盲盒产物相继出圈，
掀起一股盲盒经济热。艾媒
咨询数据显示，全球潮流玩
具 市 场 规 模 自 2017 年 的
749.7 亿元增长至 2019 年的
1247.4 亿元，并预计2023年
达到2494.8亿元。

赶在“五一”小长假前夕，
这股热潮“烧”到旅游业，旅行
类盲盒成为盲盒经济中一个
独特的品类。

近日，各大OTA纷纷推
出机票和酒店盲盒。记者梳
理后发现，同程发起机票目
的地盲盒活动，“超千万人抢
购98元机票盲盒”的话题甚
至登上微博热搜，紧接着又
推出新一轮的机票盲盒活
动；携程推出酒店和机票类
城市随心选盲盒，其中酒店
类盲盒价格分为 699 元和
999元两类，该活动覆盖“五
一”前后时段，用户购买后可
选择全国多座城市中的任意
一城开启盲盒；飞猪推出66
元机票盲盒，参与活动的消
费者在得到好友助力后能以

66 元的超低价，获得一个随
机飞往全国任意目的地的机
票盲盒；去哪儿网上线了机票
盲盒与火车票盲盒，机票只需
88元、火车票只需66元，目的
地覆盖成都、杭州、西安、厦门
等网红城市。

记者梳理后发现，从目前
市场上公开销售的盲盒产品
来看，多款自有盲盒产品的
销售价格与成本之间的差距
高达数倍。值得关注的是，
在抖音、小红书等社交媒体
上，机票盲盒网帖下有不少
抽到高价值机票的消费者晒
出抽奖结果，并且出现了大

量“求助力”“求组队”“攻略”
等信息，进而吸引了更多用
户参与，引发了堪称现象级
的传播，也让火爆的“五一”
出行烧得更旺。

去哪儿大数据研究院副
院长郭乐春告诉记者：“去哪
儿网‘五一’盲盒活动的参与
用户中，7成以上为95后。从
历次盲盒销售的情况看，盲盒
产品吸引了不少从未在平台
注册甚至从未购买过机票的
人前来购买。”

“有趣的营销玩法只是一
场旅行的开始，用户更期待旅
行过程中的高品质体验，而这

离不开相关平台在供应链与
服务体系上的积累。”携程研
究院战略研究中心副主任张
致宁分析，从旅游消费人群的
需求来看，除了新奇有趣的玩
法外，用户会更加关注高质量
的产品和服务，这与传统的潮
玩盲盒用户不尽相同。

业内人士也指出，从长远
看，盲盒活动其实不局限于机
票，玩法贯穿了整个用户的消
费周期。OTA 平台可与酒
店、景区等方面展开合作，探
索盲盒玩法的可行性，让旅游
盲盒不仅是噱头，更能丰富用
户旅游出行的多样性。

““五一五一””将至将至，，盲盒经济战火席卷旅游业盲盒经济战火席卷旅游业

1616省省（（区区、、市市））统一销毁统一销毁
侵权假冒伪劣商品侵权假冒伪劣商品

4月23日，全国打击侵权假

冒工作领导小组办公室组织开

展16省（区、市）侵权假冒伪劣

商品统一销毁行动，主会场设

在湖北省咸宁市。据统计，16

省（区、市）统一销毁侵权假冒

伪劣商品逾30大类、200多个品

种、重量近2000吨，货值达7亿

余元。

中新社记者 张 畅摄


